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新田科技城顧問研究新田科技城顧問研究年內完成年內完成
議員憂進展慢 創科局倡過江龍先駐科學園

註：排名按姓氏筆劃順序，

新委任成員以*號標示

整理：香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊 香港特區政府昨日宣布再
度委任54名特首政策組專家組成員，以及
新委任 5名成員（見表），任期由 5月 30
日起生效，為期一年。特首政策組組長黃
元山期望專家組成員未來一年繼續同心合
力，就香港的長遠發展提供專業意見和嶄
新構思；特首政策組亦會繼續廣開言路、
博採眾議，以助力特區政府「拚經濟謀發
展 為民生添幸福」。
特首政策組專家組是一個諮詢組織，於
2023年5月成立，由來自商業和金融界別、
專業人士、智庫及學術界等不同背景的人士
組成，就各項議題向特首政策組提供專業意
見和嶄新構思。為方便工作和進行更聚焦的
討論，專家組成員分為經濟發展專家組、社
會發展專家組及研究策略專家組三個組別。
黃元山感謝專家組成員過去一年在各自的
範疇熱心為香港建言獻策，並歡迎新成員加
入專家組，「特首政策組在過去一年與專家
組成員保持良性高效的互動，合共舉行四場
全體會議、三場分組會議，以及與個別專家
組成員進行超過20場會面，就不同研究議題
諮詢專家組成員的意見。特首政策組也舉辦
了論壇、研討會、分享會、參觀拜訪等活
動，以增進特首政策組和專家組成員之間的
互動交流。」
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北部都會區創科發展規劃，當中87公頃位於河
套區內港深創科園第一期規劃已完成，總樓

面面積達100萬平方米，劃分為不同主題的片區，
包括生命健康科技、人工智能（AI）等。當中首3
座大樓（包括2座實驗室及1座人才公寓），今年
底陸續落成，園方已與60間企業或機構簽署合作
備忘錄。
因應財政預算案提出支持研發平台進駐河

套區，並為河套區生命健康初創企業提供孵
化和加速計劃，政府正就河套以外的 210 公頃
新田科技城及 15 公頃流浮山用地，仍在顧問
研究階段，預計今年內完成。

指內地速度只需半年
工聯會立法會議員梁子穎認為，研究需時較

長，相對來說，內地研究連同提出處理方案基
本只需6個月，「內地的一些（相關）研究，見
到問題再解決問題，6個月內一定有方案解決。
究竟現在特區政府在河套的研究、定位方向，
可否講清楚些？」選委界立法會議員林筱魯亦
指，在河套區的用地規劃情況要研究再研究，
「很多人（企業）來到見到，會問何時有地？
都不知何時有地，中間的時間差似乎仍很
遠。」
創新科技及工業局副局長張曼莉在會上回應
指，局方會繼續招商引資，邀請有興趣進駐的企
業先落戶科學園，開展研發等基礎工作，「在不
同用地上做什麼，哪些能聯動到大灣區的物流、
供應鏈、產業鏈，不同的分布、優勢、吸引點等
等，這些都要進行研究。但我們並非說要你們
（企業）到時才來，而是邀請他先落戶科學園，
同步再看後續規劃，我們不希望因可能中間有時
間段，而流失這些優質企業。」

洪水橋60公頃拓物流
選委界立法會議員陳沛良就建議政府出資，支
援進駐的初創企業，提供法律、審計、上市等專
業服務，相信只要做好配套，日後相關企業上市
後才會留港發展。
張曼莉指，政府一直有支援落戶香港的初創企
業，包括資助企業聘請研發人員，企業亦可以就
單一研發項目，向政府申請逾1,000萬元的補貼，
亦設有稅務扣減等。
另外，梁子穎詢問「北都區」高端專業服務和
物流樞紐的布置，能否振興香港物流業樞紐地
位。北部都會區統籌辦事處主任丘卓恒回應表
示，香港物流在產業上仍有優勢，香港航空貨運
領先全球，物流發展業的優勢是明顯的，「北都
區」的規劃會策略性部署部分用地發展物流業，
有關規劃較現時的棕地更有系統。而有關部署包
括洪水橋預留超過60公頃、靠近口岸和公路網的
物流用地；在深圳灣口岸及香園圍蓮塘口岸的周
邊用地，方便接駁公路系統及口岸，相信有助推
進行業發展，鞏固香港優勢。

香港立法會北部都會區發展事宜小組委員會昨日召開會

議，聽取特區政府創新科技及工業局等官員交代「北

都區」內創科發展用地規劃。其中，河套地區以外

佔地最廣的210公頃新田科技城今年內將完成發

展顧問研究，多名議員關注年底才完成是太慢，

擔心會流失有意落戶的企業。創科局回應表示會

邀請企業先落戶科學園進行部分基礎運作，強調

河套地區是國家戰略布局的重要平台，現屆特區

政府由上至下都馬不停蹄、爭分奪秒進行相關工

作，包括研究河套用地可以發展成什麼創科企業，從

而成為國際級創科引擎。 ◆香港文匯報記者 文森 ▲創新科技及工業
局副局長張曼莉。

◆新田科技城今年內將完成發展顧問研究。圖為新田科技
城概念圖。 資料圖片

南嶼生態廊擬優先增加車位
香港文匯報訊（記者 費小燁）香港特區政
府建議發展「南大嶼生態康樂走廊」，將長
沙、水口、石壁及貝澳四個區域打造成旅遊度
假好去處，提供親水休閒康樂及歷奇等活動，
並發展以自然生態為主題的優質營地，昨日起
開展為期兩個月的公眾諮詢。多名立法會議員
昨日在立法會發展事務委員會會議上均表示支
持政府的建議，但認為必須加強交通配套，同
時將南北大嶼貫通以增加旅遊效益。發展局副
局長林智文於會上回應指出，會優先增加車
位，希望一兩年內做到，而發展局正就興建
「兩隧一橋」以打通南北大嶼進行研究，預計
明年中完成，再展開詳細設計。
香港特區政府發展局建議「南大嶼生態康樂走

廊」透過提供配合地區特色、四季皆宜的休閒康
樂設施，將該區打造成在香港旅遊度假的好去
處，同時藉此促進地區經濟。
基於該四個區域各有特點，發展局建議把長沙打
造成康樂樞紐，石壁的定位為休閒康樂，水口及貝
澳則以自然教育為主，後者更可發展以自然生態為
主題的優質營地，讓訪客以體驗式教育學習自然生
態。
立法會議員葉劉淑儀昨日在發展事務委員會上
表示，南大嶼擁有許多天然資源吸引市民及旅
客，惟長沙設施太舊、道路狹窄，泊車設施亦不

足，詢問政府會否擴闊道路及增加車位。

計劃長沙建碼頭
立法會議員陳學鋒認為政府的發展方向正確，

並獲得南大嶼地區人士支持，但必須解決交通問
題，尤其是盡快興建碼頭。他同時指出，發展時
應把旅遊區及居民區分開，並以高質量、高檔次
方向發展，例如提供靚民宿及營地，「規劃上要
做好，讓創意旅遊產業得到發展，當居民分享到
發展成果，整件事才會做得好。」
立法會發展事務委員會主席盧偉國提到特區政府

早年提出大嶼山「北發展、南保育」的總體原則，
但他認為絕對可以做到大嶼南北「無處不旅遊」，
「當中最重要的是連通南北兩地，偏偏是今天所欠
缺的。」
林智文回應時表示，會優先增加車位，希望一

兩年內做到，同時計劃於長沙增建碼頭讓遊人可
經水路前往，並會加強每個景點之間的交通接駁
及景點的接待能力。
他強調，將來訂定發展細節時，會確保當區

居民有所裨益，並指政府目前已成功協助3個
露營車的營運者取得規劃許可。至於貫通南北
大嶼方面，他指「兩隧一橋」的研究預計於明
年中完成，期望之後能盡快開展詳細工程設計
及推進工作。

香港文匯報訊 特區政府昨日在北部
都會區發展事宜小組委員會上透露，
計劃今年內發布招商引資政策手冊，
涵蓋發展方向、定位、招商引資政策
及軟硬件等配套。一直關注北部都會
區發展的民建聯新界北立法會議員劉
國勳表示，歡迎政府計劃今年內發布
北部都會區招商引資政策手冊，符合
他一直倡議去年發表行動綱領推動
「北都區」發展後，應推出產業政策
包，包括產業政策如何落地，如何招

商引資等，讓香港與深圳在創科合作
上不斷深化。

港深園區研設白名單方便往來
河套區的港深創科園首 3 座大樓
將於今年底陸續落成，特區政府透
露正與深圳方面商討兩地園區的連
接，因為香港園區先在西面建設，
加設西面連接路，同時亦研究能否
引入白名單制度，方便兩地人員往
來。劉國勳希望可以盡快有進一步

細節，及發布河套港園區
發展白皮書，方便有意落戶
的企業作好部署。
劉國勳表示，他亦關注到

「北都區」能否仿效內地的智慧
運營平台，透過數字化來管理城
市。特區政府回應指，期望未來有
平台整合不同部門的資料，方便跨
部門及外界使用。
劉國勳希望可以加快完善系統，做

到有效的智慧城市管理。

招商手冊訂明方向定位政策


